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Борясь за досрочное выполне
ние годового плана, отлично 
трудятся на Томском химико- 
фармацевтическом заводе удар
ницы коммунистического труда 
Раиса Смакотина и Галина Се
дова. Молодые работницы заня
ты на упаковке готовой продук
ции. От их умения и снорбвки 
зависит итог работы всей брига
ды. Каждая из них освоила две- 
три операции, может в любое 
время заменить товарища по ра
боте или оказать ему помощь.

НА СНИМКЕ: Раиса Смако
тина (слева) и Галина Седова.

Фото Ф. Хитриневича.

ПЯТИЛЕТКУ-ДОСРОЧНО
ВО ЗРО СШ И Й  НА 1 9 ,5  ПРОЦЕНТА ПЛАН  1968 ГОДА 
- Б Е З  У В Е Л И Ч Е Н И Я  Ч И С Л Е Н Н О С Т И  Р А Б О Ч И Х

•  Пятилетку— к 7 ноября 1970 года •  В два раза увеличится выпуск мебели •  Юбилей
ный финиш с месячным опережением •  Механизация труда— вопрос вопросов

в  первых чис.чах декабря рабочие 
наш ей фабрики, миновав проходную, 
задержива.пись на секунду, рассмат
ривая свежую «м о л н и ю ». 'В  ней ад
министрация и общественные, органи
зации поздравляли коллектив с выг 
полнением годового плана.

По результатам предоктябрьского 
соревнования фабрике присудили  
навечно Памятное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и облсовпро- 
фа. П олучая это знамя, наши люди 
обещали трудиться еще лучш е. Ес
ли  после 11-месячной работы на  
фабрике выпущено сверхплановой  
продукции на сумму свыше ГОО ты
сяч рублей, то к концу года такой 
продукции будет на сумму около 200  
тысяч рублей.

Новая система планирования и 
экономического стимулирования, в 

условиях которой фабрика работает 
почти год, безусловно, сыграла 

большую роль в нашем экономиче
ском становлении. Пз месяца в ме
сяц бухгалтеры насчитывают пусть 
не большую, по сравнению с веду
щими томскими предприятиями, но 
устойчивую прибыль. За 11 месяцев 
мы получили около 140 тысяч руб
лей прибыли.

Больш ие перемены ожидают фаб
рику в следующем году. Намечено 
в два раза увеличить выпуск мягкой 
мебели. На нее большой спрос томи
чей, к сожалению, все еще не удов
летворяемый в достаточной степени. 
Новые жилые кварталы, быстро воз
никающие в различных частях го
рода, являются заботой не толь
ко строителей, но и нашей. Ведь но
вым квартирам нужна и новая сов

ременная мебель. П лан 1968  года 
увеличен по сравнению с планом  
1967 года на 19,5 процента. Этот 
значительный прирост и будет до
стигнут главным образом за счет 
выпуска мягкой мебели. Причем ко
личество рабочих остается без из
менения; Поэтому сейчас внимание 
всех специалистов ■ фабрики прикова
но к более широкой, механизации.' 
Ручного груда еще много в наших 
цехах, хотя в юбилейном году про
изошло решительное наступление 
механизмов.

За год 13 высокопроизводитель
ных станков. пбяви.чись на фабрике. 
Среди них особенный интерес npe)i- 
ставляет гидравлический пресс. С 
его помощью сейчас'происходит 'о д 
новременная запрессовка 1 0 — 20  

щитов. Полностью исчез ручной труд 
на этой сложной операции. Кроме 
того, ручная опрессовка щитов со
вершалась с применением дорогого 
клея, например, костного. После ус
тановления гидравлического пресса 
стало возможным применение деше
вого синтетического клея.

Установлено и запущено новое де
ревообрабатывающее оборудование, 

в том числе первая пила с автопода
чей отрезков древесины. Долгое вре
мя самым трудоемким процессом на 
всех мебельных фабриках была окон
чательная отделка, при которой ш ли
фовка и, полировка изделий произво
дились столярами. Они каждый в 
отдельности «колдова.чи» над доведе
нием своей продукции до нужной  
жондиции. И, конечно, все вручную. 
Вспомним, как производилась поли
ровка мебели. Был не очень удобный

станочек, специальным та.мпоном 
ш ла обработка небольшого кусочка 
поверхности спиртовой политурой.
. Сейчас применяются специальные  
пасты. П а А о й  полировать вручную  
очень трудно. Выход был найден 
фабричными умельцами. Они устано
вили новый станок. Барабан станка 
полирует сразу всю поверхность. 
Улучш илось качество, снизилась 
примерно в 4 раза трудоемкость. На 
повестке дня —  механизация поли
ровки деталей. С этой целью меха
нический цех изготовляет станок. 
Купили и смонтируем в 1968  году 
четырехбарабаннын шлифовальный  

станок. Следует отметить, что том
ские мебельщики —  первые в стра
не, кто в ближайшее: время целиком  
ликвидирует ручной труд при поли
ровке. Даже на крупных фабрйкад 
Прибалтики и Ленинграда, уровень  
механизации на этой операции очень 
низок. Больш ой выигрыш также да
ет организация отдельной бригады, 
занимающейся доводочными работа
ми.

В плане оргтехмероприятий на 
1 9 68  год предусматривается большое 
повышение производительности в 
мебельном цехе. Безусловно, он су
меет выполнить свои высокие обя
зательства и увеличит в два раза  
производство мягкой мебели. Мы вы-, 
пускаем два вида диван-кроватей. 
Один из них сменится в будущем го
ду более современным образцом. По 
индивидуальным заказам будет ос
воено производство кресла-кровати и 
малогабаритной диван-кровати. Их  

сейчас невозможно купить в Томске.

Повысится производительность с од
новременным у.чучшением качества 
и в результате организации произ
водства пружинны х блоков. Пруж и
ны, связанные шпагатами,— вчераш
ний день мягкой иебе.чи. В новом го
ду мы будем все шире применять 
пружины непрерывного плетения и 
двухконусные пружины, связанные 
спиралью. Больш ую выгоду при
нес бы поролон вместо вся
ких пружин. Достать его сложно. 
Случайно попалось нам 750  кило
граммов поролона— и все. Наш и хо
датайства в высокие инстанции о 
выделении нам поролона остались 
безрезультатны ми.'

Медленнее будет развиваться зер
кальный цех. Достигнутый там уро
вень механизации оставляет желать  
лучшего. Станков, д.чя обработки 
стфсла не имеется. К нам поступа
ю т-станки д.чя мета.члоцбработки.'Мы  
«п ри учаем » их к стеклу. Модерни
зируем фрезерный станок для обра
ботки кромки обычного стекла, дру
гой —  для обработки кромки ме
бельного стекла, два станка —  для 
выделки фацета (скоса ), один —  
для выборки паза в стекле. Все эти 
станки позволят увеличить съем 
продукции и уменьшить долю руч
ного труда.

В  будущем году подвергнутся ре- 
кснструкпда сушильные камеры. Со
бираемся механизировать загрузку  
пиломатериалов, сделань принуди
тельную вентиляцию. Это обеспечит 
быстрое поступление пиломатериалов 
на дальнейшую обработку. Кстати, 
очень выгодно заменить их отходами

Нина Константиновна Металышкова — резчица закройного 
цеха швейной фабрики «Сибирячка». Она ведет раскрой доро
гих шелковых и шерстяных тканей, является ведущей закрой
щицей.

Нина Константиновна награждена правительственной награ
дой — медалью «За трудовую доблесть».

Передовая работница с большим; опытом и производствен
ным стажем ежегодно раскраивает до 180 тысяч'метров раз
ной ткани.

Фото Ф. Хитриневича.

Г У Д К И  Н А Д ,Т А Й Г О Й

РЕМОНТУ Т Е Х Н И К И -В Ы С О К Н Е  
ТЕМПЫ , О ТЛ И Ч Н О Е КАЧЕСТВО

НОВОКУЗНЕЦК, 4 декабря. 
(ТАСС). Вступила в строй но
вая железнодорожная трасса 
Артышта — Подобасс. Дорога
пролегла через тайгу, болота и 
горы Кузнецкого Ала-Тау. Ее 
протяженность — 129 километ
ров. Это последнее звено Юж- 
сиба. Трасса полностью элек

трифицирована. Теперь открыт 
кратчайший путь для железной 
руды и угля к Западно-Сибир
скому металлургическому заво
ду. Из Новокузнецка по гото
вой дороге во все концы страны 
пойдут чугун, сталь, химиче
ские продукты и другие народ
нохозяйственные гоузы.

Письмо механизаторов 
Зырянского района

в  серевнивании за достойную  
встречу по.чувекового юбилея В ели
кого Октября труженики колхозов и 
объединения «Сельхозтехн ика» на
шего района добились замечательных 
результатов. В среднем по району 
получен стопудовый урожай зерно
вых культур. Государству продано 
227 тысяч центнеров зерна вместо 
100 тысяч по плану. Колхозы пол- 

,ностью обеспечили себя семенами, 
фуражом и продовольственным зер
ном. Выполнен план заготовки кор
мов, скоту на фермах обеспечена 
сытая зимовка.

Коллектив районного объедине
ния «Сельхозтехн ика» успешно спра
вился с выполнением юбилейных 
обязательств, завоевал первое мес
то среди районных объединений и 
отделений «Сельхозтехн ика» обла
сти, за. что награжден переходящим  
Красным знаменем областного объ
единения «Сельхозтехн ика» и обко- 
■ма профсоюза рабочих и слулгащих 
сельского хозяйства и заготовок.

Прош.чи дни празднования пятиде- 
сятилегиего юбилея Октября, но 
юбилейная трудовая вахта продол
жается. Передовые коллективы  
страны включаются в социалистиче
ское соревнование за.досрочное вы
полнение . пятиле-гнего плана. М еха
низаторы колхозов и объединения 

■ «Сельхозтехн ика» Зырянского райо
на также стремятся досрочно’ выпол- 
нить задания 'пятилетки, Успехи, 
достигнутые в предоктябрьском со
ревновании этого года, будут за
креплены в 1968  году. Чтобы вовре
мя провести все 'п олевы е работы- в 
будущем году, надо своевременно,и с 
высоким качеством отремонтировать 
тракторы и прицепные! Maiimiibi. ■

-Мы. берем обя.зато.4ьстпо план  
IV ; квартала этого года, по ремонту 
тракторов выполнить па 115 процеп 
тов, а план . января и февра.тя 1968  
года —  ко Дню Советской Армии. 
План зимнего ремонта тракторов ре
шено завершить к 20 марта 1968  го-

колхозоё и объединения ((Сельхозтехника» 
ко б е е м м еха н и за т ор а м  област и

Весь прицепной сельскохозяйст
венный инвентарь в ко.чхозах «С и 
биряк», имени XXII съезда КПСС, 
«Борьба за коммунизм», имени Ж да
нова, имени К. Маркса и в откорм- 
совхозе будет поставлен на линейку  
готовности к 20 декабря 1 ^ 6 7  года, 
а в остальных колхозах —  к 23 фев- 
ра.чя 1968 года.

Разработаны мероприятия для ус
пешного выполнения принимае.чых 
обязательств. В колхозах созданы 
специальные ремонтные бригады,- 
труд механизаторов на ремонте тех
ники будет оплачиваться по аккорд
ной .системе, по итогам каждой де
кады передовикам-ремонтникам ре
шено присуждать переходящий вым
пел правления колхоза с выдачей де
нежного вознаграждения.

Коллектив рабочих и инженерно- 
технических работников объедине
ния «Сельхозтехн ика» берет обяза
тельство увеличить в 1 9 68  году про
изводство продукции на 1 0 . процен
тов, повысить производительность 
труда на 7 процентов, снизить себе
стоимость выпускаемой продукции 
на 3 процента. Поставлена зада*ча 
удельный вес ремонтируемых. в ма
стерских объединения «Сельхозтех
ника» колхозных гусеничных трак
торов довести до 75 процентов, ком
байнов —  до 30 процентов. Подго
товку зерноуборочных комбайнов, ре
м он т н и к и 'н ач н у т ’в зимний период.

Коллектив’ объединения «С е л ь 
хозтехника» значительно улучшит  
материально-техническое снабжение 
колхозов, организует кольцевой за
воз запасных частей' и транзитный 
завоз по колхозам ряда материалов, 
механизмов, удобрений; Будут при
няты-необходимые меры для повы
шения качества ремонта тракторов.

Для повышения квалификации ме
ханизаторов и рабочих объединения 
«Сельхозтехн ика» организованы  
двухнедельные курсы. До 1 апреля  
19 68  года повысят классность и 
квалификационные разряды 105 ме-

карандашной фабрики. Щиты, изго
товленные из отходов, получаются 
хорошие. Лучш е, чем из пиломатери
алов. В обязательстве 19 68  года есть 
строка: освоить изготовление ме
бельных щитов из отходов каран
дашной фабрики.

Конечно, об автоматизации наших 
производственных процессов и меч
тать пока не • приходится, но с каж 
дым годом на всех участках фабри
ки постепенно исчезает ручной труд. 
Его механизация преображает облик 
цехов, позво.чяет организовать поток, 
трудиться с той же численностью  
рабочих, а де.чать бо.чьше.

П лан третьего года пятилетки 
ко.члектив; фабрики решил выпол- 
НИТВ..К'. 25 декабря, реалдаовать про
дукции на 60; ТЫСЯЧ р у б л е й . допол
нительно к плану. Пятилетку мы ре
шили закончить к 7 ноября .1970  
грда; ■ ! ■
■ И тчы достигнем этих целей. Пору

кой тому технические перемены, 
ежемесячно происходящие в цехах. 
Порукой тому ударная работа наших 
людей, перекрывающих свои обяза- 
fenbCTBa ежедневно. Столяры  
С. Кузьмин, В. Ковенко и М. Савчен
ко, отделочницы А. Быстрицкая и 
М. Иванова, прессовщики Ю. Иголь
ников и А . Бердникова лидируют в 
ш дивидуальном  соцсоревновании, 

которое также повышает производи
тельность труда и  не мень
ше, чем иные технические мероприя
тия.

М. НИКИТИН,
директор Томской мебельно

зеркальной фабрики.

На Калтайской ферме совхоза «Тахтаиышевский» Томского 
района вот уже два десятка лет знают В. А. Павленова как 
добросовестного, трудолюбивого тракториста. Его портрет на 
совхозной Доске почета. Сейчас Валентин Александрович ра
ботает на подвозке кормов к фермам.

Фото в. Рыбалова.
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ханизаторов и рабочих районного 
объединения.

К этому же времени наме
чается внедрить не меньше 25  
рационализаторских предложений с 
экономическим эффектом на сумму 
5 .000  рублей.

Включаясь в соревнование за свое
временную и высококачественную  
подготовку сельскохозяйственной  
техники к весенне-полевым рабо
там будущего года, мы призываем 
всех механизаторов колхозов и сов
хозов, рабочих и инженерно-техни
ческих работников отделений и объ
единений «Сельхозтехн ика» нашей 
области к 23 февраля 1968  года по
ставить на линейку готовности всю 
прицепную технику, а к 20 марта 
—  все тракторы.

По поручению механизаторов кол
хозов и районного объединения 
«Сельхозтехника»:

В. МАРИНИН —  управляю
щий Зырянскй'м объединением 
«Сельхозтехника»; А. ВАСИЛЬ
ЧЕНКО —  главный инженер 
Зырянского управления сель
ского хозяйства; П. ПОТАПОВ
—  главный механик колхоза 
«Сибиряк»; Н. ДМИТРИЕВ —  
механик по сельхозмашинам 
колхоза имени Калинина; В. ПО
СОХОВ —  главный механик 
колхоза имени Ленина; М. ТНА- 
Ч УК —  главный механик кол
хоза имени Фрунзе; П. НЕФЕ
ДОВ —  начальник мехотряда 
колхоза «Борьба за коммунизм»;
К. ВОРОТНИКОВ —  начальник 
мехотряда колхоза имени X X II 
съезда КПСС; М. БУДАРИН —  
начальник мехотряда колхоза 
«Сибиряк»; И. ДМИТРИЕВ —  
комплектовщик объединения 
«Сельхозтехника»; А. ЯКОВ
ЛЕВ —  слесарь объединения

«Сельхозтехника»; Г. КУДИНОВ
—  заведующий МТМ объедине
ния «Сельхозтехника».

I  « Р А С П Е Ч А Т А Н А »  1 4 -я  Т Ы С Я Ч А
я
“  Передовые буровые бригады Александровской нефтеразведоч- 
Е ной экспедиции в юбилейном году взяли на себя обязательство 
= пройти в глубь земли по тринадцать с половиной тысяч метров, 
я Первой через тринадцатитысячный рубеж перешагнула бригада, ко- 
я торой руководит известный в области буровой мастер Н. М. Зай- 
г  дуллин. Два дня назад буровики были на уровне 13.100 метров. 
1 Бригада бурит сейчас скважину № 80 на Советском месторождении, 
я  Это —  шестая скважина бригады в юбилейном году. Обязательство, 
я  взятое бригадой, скоро будет выполнено.
I  В. ИВАНОВ.

I Н А  Ю БИЛЕЙНОЙ В Ы С ТАВ К Е
= Много москвичей и гостей столицы побывало в залах Централь- 
S ного Дома литераторов на большой юбилейной выставке художест- 
я  венной фотографии, организованной Министерством культуры 
я РСФСР и Союзом журналистов СССР. Со всех концов страны в ад- 
S рес оргкомитета выставки фотолюбители прислали несколько ты- 
Ё сяч снимков. Лучшие шестьсот из них были приняты для экспози- 
1 ции. Выставка ярко рассказала о наших успехах, о прекрасном се- 
я годняшнем дне нашей Отчизны. Популярностью на выставке поль- 
я зовались, в числе других, и работы томских фотолюбителей. Осо- 
5  бо следует выделить фотографии «Туман» А. Райха, «Снегурочка» 
— Г. Кибкало, «Северная ночь» А. Дорохова, «Призвание» В. Лима- 
Ё ренко и «Людочка» В. Назина. Жюри выставки наградило авторов 
Э лучших работ дипломами и почетными грамотами.
I  В. БРАЙКОВСКАЯ.
Е

I  К А Р Г А С О К С К А Я  П У Ш Н И Н А
Ё Каргасокская тайга богата ценным пушным зверем. Четыре 
Ё коопзверопромхоза организуют добычу мягкого золота на терри- 
я тории района. С начала зимнего сезона от охотников-профессиона- 
Е лов и любителей на приемные пункты поступило уже много мехо-, 
Е вого сырья. Усть-Чижапский коопзверопромхоз принял пушнины 
Ё на 16 тысяч рублей. Только соболиных шкурок на приемные пункты 
Ё промхоза поступило больше пятисот штук. Еще больше— восемьсот 
Е соболиных шкурок— сдали с начала сезона охотники Васюганского 
я коопзверопромхоза. Такой добычи этого ценнейшего зверя в пер- 
Е вой половине сезона еще не было ни в одном коопзверопромхозе. 
S На приемные пункты района поступило также большое количество. 
Ё шкурок зайцев, ондатр и колонков.
I  А. ЧАПЛИНСКИЙ.

I  НОВОСЕЛЬЕ М Е Д И К О В
я На территории Томского завода резиновой обуви выросло кра- 
Ё сивое двухэтажное здание из;белого кирпича. В нем недавно спра- 
Ё вил новоселье ряд служб .завода, а почти весь второй этаж занял 
3 заводской здравпункт. В новом. здравпункте —  семь лечебных ка- 
= бинетов: терапевтический, стоматологический, хирургический, гине- 
£ кологический кабинет физических методов лечения и другие. 
Е Здесь установлена новая медицинская аппаратура: гальванический 
Ё аппарат ВЧ, кварцевые лампы И другое.
I  Е. ВИТАЛЬЕВ.

I ВТОРОЙ М А Р Ш Р У Т  «И С К А Т Е Л Я »
S Туристский отряд молодых строителей «Искатель» возвратился 
я из очередного похода; по местам'боевой и трудовой славы. Пять- 
я ,десят строителей побывали в Асина, в Новокускове и Казанке. 
Ё Они собрали много данных о партизанском движении в Асинов- 
Ё ском районе. У  братских могил борцов за Советскую власть со- 
я стоялись многолюдные митинги, на которых выступали ветераны 
я гражданской войны, сельские коммунисты. Вечерами в сельских 
= клубах томичи давали большие концерты: в походе участвовали
Ё члены народного эстрадного ансамбля, строителей «Романтик» —  
Ё инструменталисты и .квартет девушек. Свой поход туристы-строи- 
Е тели посвятили Дню-Советской Конституции.
S В. КОЛОСОВ.

J.
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в  райком КПСС на беседу пригла
шены два молодых специалиста —  
супруги Могильные. Мария Гри
горьевна, зоотехник по специально
сти, работает заведующей свиното
варной фермой колхоза «Борьба .за 
коммунизм», ее муж Владимир В а 
сильевич —  механик артели. 
У  жены медаль «З а  трудовое 
отличие», на груди мужа —  зна
чок «От.чичник социалистического 
соревнования». Беседа идет о важ 
ном деле: как в 1968 году удвоить 
пропзводство свинины. Мария Гри
горьевна подробно рассказывает о 
производственных мощностях и 
утвер.дительно заявляет, что в 
наступающем году хозяйство полу 
чит не менее 2 .1 0 0  голов по
росят, государству будет продано 
1 .2 0 0 — 1.300  центнеров свинины. 
Это в два раза больше, чем в ны
нешнем году. И тут же ж алуется на 
недочеты в механизации. Супруг да
ет ответ, р какие сроки закончится 
ме.ханизация раздачи кормов, как  
скоро устранят недостатки в при
готовлении сенной муки, пасть! 
и т. д.

Производственные дела уточнены. 
Беседа переключается на другое; 
учебу Владимира. Вот уже три раза  
за последние два года он оставался  
за председателя колхоза на продо.ч- 
я^ительнын срок,. К порученщр ртно- 
с/лся добросовестно. Правда, кое- 
где, по молодости, допускал промаш
ки. Б общем же дело ладилось, зада
ния н наметки председателя и прав
ления осуществлялись. Уж е сейчас 
видно: это будет неплохой руководи
тель хозяйства. Надо >чить. Так го
ворят в парткоме и правлении кол- 
хо.за. Владимиру предлагают поехать 
Б институт на курсы и там же 
оформиться на заочное отделение. 
Но ребенку Моги.чьных меньше го
да, Марии Григорьевне тяжело оста
ваться одной. По,9тому принимается 
ее предложение. Владимир поедет^ 
учиться через год.

—  Ну. а как устроились в новой 
кв.артире?

Отвечает Владимир Васильевич. 
Квартира отличная, «м еханизация» в 
доме на 100 процентов, настроение 
хорошее.

Прошло немногим бо,тьше трех лет, 
как Б колхоз «Б орьба  за коммунизм» 
после окончания Томского сельхоз
техникума приехали Могильные. В  
тот же год прибыл в хозяйство и 
Иван Иосифович Тертычный —  агро
ном. В бухгалтерии появилась Тама
ра Медведева. Годом позднее М ТФ ] 
возглавила зоотехник Екатерина Го-| 
лева. Колхоз тогда был самым отста-1

ющим хозяйством в районе. Трудно
стей оказалось много. Но они не ис
пугали молодых людей. За дело они 
взялись ревностно, напористо.

Приш ли и первые отрадные резуль
таты. Второй год урожаи зерновых в 
колхозе превышают 18 центнеров с 
гектара. По урожайности хозяйство 
вошло в первую тройку колхозов  
района, а по надоям молока стало 
первым. В этом году они составят 
около 3 .50 0  килограммов на корову.

За три года доходы артели вырос
ли в три раза, к  ско.“1ы:о построено! 
Коровник на 400  мест, два телятни
ка, свинарник-маточник, три зерно
склада, контора и много других объ
ектов.

И во всех делах активно участву
ют специалисты. Председатель, опыт
ный рхководитель Константин Егоро
вич Ш ваико, доволен «инженерами  
производства». Больш е того, он и 
сам потянулся к специальным зна
ниям; учится в Томском сельхозтех
никуме.

Партком старается увлечь моло
д ела  общественными делами. Воло
дя Могильный избирался секретарем  
комсомольской организации, недавно 
стал коммунистом. Остальные снеци- 
алисты работают агитаторами, выпу
скают стенные газеты, оформляют 
наглядную агитацию.

Да, специалисты здесь сказали  
свое слово. И это только начало. 
Больш ие дела впереди. Результаты  
бу,дут тем лучше,, чем большее коли
чество производственных участков 
возглавят специалисты.

Главной заботой райкома КПСС яв
ляется то, чтобы во главе каждого 
хозяйства стоял специалист. Теперь  
у нас все председатели либо с закон
ченным специальным образованием, 
либо учатся заочно в техникумах и 
институтах. Три председателя колхо
зов имеют высшее, два— незакончен
ное высшее образование, двое— спе
циальное среднее, а трое учатся.

Но это, однако, не означает, что 
мы механически рекомендуем или  
ггазначаем людей с дипломами на 
должности, занимаемые практиками. 
Среди практиков тоже немало уме
лы х, опытных организаторов произ
водства. И райком ставит перед ними 
задачу овладевать знаниями. Бо
лее пятидесяти человек заочно обу
чаются в высших и средних учебных 
заведениях. Среди них —  механик 
колхоза имени Жданова Л. И. Бре- 
пннг, супруги Ткачук (он —  меха
ник колхоза имени Фрунзе, она —  
счетный работник отделения «С ел ь -  
хо;гтехники»).

Работники райкома внимательно

Т У П И К
Иногда бывают острые ситуации, 

при которых человек раскрывает се- 
бй полностью. Один может поднять
ся над обстоятельствами, второй пол
ностью отдается во власть нм...

Б прокуренном кабинете началь
ника механосборочного цеха А. Ф. 
Ш арапова тесновато. И еще меньше 
кажется комната, когда со своего 
стула поднимается начальник плано
вого бюро Н. II. Вчерашний. Рослый, 
с •широкой спиной, распирающей ха 
лат. он раздраженно в такт речи 
взмахивает большими руками, и, 
словно улары молота, падают на 
слуш ателей его слов'з:

—  Что им надо? Зарабатывают 
хорош о ., Зачем пишут в газету? 
Простои, сверхурочные? Не им ж а 
ловаться,

На.хохлиЕшись, как усталая пти
ца, собрав .морщины на лбу. на него 
смотрит начальник неха А. Ф. Ш ара
пов. Беспристрастно диплома
тичны лица мастеров. Ннкто не 
пытается возра:кать. Все дополне
ния к речи Вчерашнего сводятся к 
одной мысли —  не тот рабочий по
шел и воздействовать на него нечем.

—  Пьянппы. прогульщики, хули 
ганы! —  гремит голос Вчерашнего.

Гнев тушил его с тех пор, как он 
у.знал о письме трех рабочих в ре
дакцию.

«М ы  спрашиваем каждый день на
шего мастера Н. П. Вчерашнего, ког
да он обеспечит работой. Он отвеча

ет, что не ооязан ооеепечивать и не 
будет. Это-когда находится в духе. А 
если настроение плохое —  то вовсе 
кричит что-то несвязное. Мы пони
маем, что дело не только в мастере, 
хоть он и старш ин», —  писали они.

—  II не обязан. Они будут сидеть, 
а я бегай, как нянька, —  комменти
рует на повышенной ноте бывший 
.мастер, теперь возглавивший плано
вое бюро.

—  Конечно, не все рабочие такие 
уж плохие. Наоборот, большинство...
—  осторожно бросает реплику на
чальник цеха.

К полынинству относились и шли
фовщики .Михаил Краев, Анатолий и 
Альберт Нагпны —  авторы письма, 
.до тех пор, пока не отказались от 
сверхурочных. По словам их мастера 
В. А. Афанасьева, они —  неплохие 
парни, браку не больше, чем у дру
гих, проценты выработки высокие. 
Претензий к ним не имеется. Да и 
со всеми заданиями справляются. 
Сам П. П. Вчерашний не может 
вспомнить за ними никаких наруше
ний. .Нача.чьник цеха тоже не может 
сказать ничего предосудите.льного в 
адрес парней со шлифовального  
участка. Только...

—  ,Уж больно пунктуальные они,
—  полуобвинительцо замечает он.

—  Принципиальные! Кодексы 
знают! Не хотят работать сверхуроч
но! —  расширяет мысль своего на
чальника Н. П. Вчерашний.

Заброшенная
отрасль

изучают кадры, следят за их успеха- 
гМи. Когда видят, что человек, кроме 
знаний, обладает еще и хорошими 
организаторскими способностями, его 
выдвигаю-р на руководящую работу.

Два года назад труженики колхо
за «С и би ря к » избрали председателем  
главного агронома артели имени К а
линина Федора Ивановича Визнера. 
Дело он ведет грамотно, старания 
вкладывает много, долг выполняет 
по-партийному.

Райком не случайно рекомендовал 
Федора Ивановича председателем. До 
этого он несколько раз избирался  
секретарем цеховой партиппой орга
низации, выполнял другие поруче
ния райкома и парткома, показал се
бя умелым организатором, исполни
тельным человеком.

Когда-то считалось, что, у  руко
водства крупным хозяйством обяза
тельно должен стоять человек « в  го
д а х », набравшийся житейского опы
та. Но лш знь показала, что таким 
хозяйством с успехом может руково
дить и молодой специалист.

На прошлых выборах председате
лем самого крупного в районе колхо
за имени Калинина избран бывший 
главный агроном районного управле
ния сельского хозяйства комсомолец 
Юрий Иванович Ш елепов. В послуж 
ном списке у  него два года работы  
агрономом совхоза и год в управле
нии —  совсем немного. Человек мо
лодой и опыта маловато, но дело ве
дет исправно. Райком помогает ему 
и советом, и практическими де.дами 
iHo укреплению материальной базы.

Или такой пример. Два года назад  
директором откормсовхоза райком  
рекомендовал молодого механика 
Г. С. Филатова. Недавно он стал ком
мунистом. Молодой человек проявил 
большую заботу об укреплении сов
хоза кадрами. Райком КПСС напра
вил туда специалистов, из числа ко
торых был избран секретарь партор
ганизации. Все они работают при
лежно, рабочие поддерживают их на
чинания.

Резерв руководителей хозяйств мы 
видим в среде специалистов. В рай
оне, проводится такая линия: замс- 
стителя.ми председателей колхозов  
назначать только специалистов и на 
этой работе воспитывать у них орга
низаторские способности.
... Колхоз имени Фрунзе —  большое
хозяйство. 5 .000  гектаров зерновых, 
600 коров, 1,0 тысячи свиней. А  
вот уж е второй раз, уходя в отпуск, 
председатель артели оставляет своим 
заместителем молодого агронома, се
кретаря комсомольской организации, 
недавно ставшего коммунистом, Ми
хаила Варакейна. М ихаил высоко 
ценит доверие. В колхозе имени Ле
нина всегда замещает председателя 
главный агроно.ч А. Л. Дериглазов. 
Он избирался и секретарем парторга
низации. За эти годы Анатолий Л ав 
рентьевич приобрел хорошие навыки  
организатора.

Наш район сельскохозяйственный, 
основные наши кадры —  специали
сты сельского хозяйства. Мы пони
маем, что чем больше будет нх у нас 
и чем лучш е они будут работать, тем 
быстрее станут развиваться произ
водство, экономика и культура хо
зяйств. Чтобы активизировать рабо

ту специалистов, райком держит с —  
ними постоянную связь. Все они s  
учатся в экономической школе при S  
райкоме партии. С ними обсуждаем S  
как проблемные вопросы, так и те- =  
кущпе дела. Раз в квартал собираем =  
агрономов, зоотехников, механиков S  
района для решения наиболее акту- =  
альны х производственных вопросов. =  
Секретари и работники райкома по - =  
стоянно присутствуют на совещани- =  
ях, которые проводит управление =  
сельского хозяйства. =

Райком КПСС II партийные орга- s  
низации стремятся воспитать каж - щ  
дого специалиста действительным =  
инлгенером производства, хозяином S  
дела. =

Наш а беда в том, что еще многие =  
производственные участки не уком- =  
плектованы спедиалнетами. Нс хв а - Щ 
тает зоотехников, агрономов, ,ме- =  
хаников, счетных работников. Пред^ =  
стоит большая работа по подбо- s  
РУ и закреплению этих людей. Мы =  
довольны, что Б областном управле - Щ 
НИИ сельского хозяйства вниматель- =  
но отнеслись к предложению райко- s  
ма об учебе начальников механизи- S  
рованных отрядов. При Асиновском =  
училище организованы курсы подго- =  
товки этих специалистов с годичным s  
сроком обучения. Механизаторы с =  
неполным средним п средним образо- =  
взннем за год учебы получат хоро- =  
шие теоретические знания и офор- ~  
мятся для заочного обучения в тех- g  
никум. Несколько лет такой работы S  
—  и мы будем иметь достаточно =  
специалистов-механиков во главе =  
механизированных отрядов; Это хо - =  
рошо. “

Наибольш ую  нужду район ощ ущ а- =  
ет в кадрах бухгалтеров и экономит s  
стов. Вопросы подготовки их в об.та- S  
сти, на наш взгляд, решаются край - =  
не неудовлетворительно. Набор на S  
курсы и в техникум проводится не- =  
организованно. Выпуск, как npaB ih  Щ 
ло, низкого качества, особенно из Щ 
школ бухгалтеров. Вроде и выпуск^ =  
ишш есть, а бухгалтеров, экономи-'^ S  
стов нет, работать неко.му. Этот про* =  
бел в подготовке счетных работни- g  
ков следует быстрее ликвидировать. S

У  нас еще не все хозяйства по - =  
настоящему заботятся о кадрах; g  
Правда, их текучесть резко сократи- s  
лась, но... Если в колхозах имени Щ 
Калинину, «Борьба  за коммунизм» и =  
«С и би р я к » для специалистов вы - s  
строены добротные дома, решен вон- =  
рос с транспортом, то в других хо - =  
зяйствах их быту уделяют меньше =  
внимания. =

Часто молодые люди, не устроив =  
быт, плохо выполняют производст- 3  
венные дела, утрачивают уверенность =  
в себе, а иногда и бросают работу. Щ 
Так было в колхозе имени Кирова. =

Есть II другие недостатки в рабо- 3  
те со специалистами. Вот почему мы 3  
реши.ти в декабре обсудить этот воп- Щ 
рос на пленуме райкома КПСС, осо- 3  
00 приковать к нему внимание пар- 3  
тийных организаций и руководите- =  
лей хозяйств. Ведь в конечном счете =  
успех дела решают именно специа- 3  
листы. 3

И. РОГАЧЕВ, I
первый секретарь Зырянского g  

райкома КПСС. 3

В коллективе Томскм! тек
стильной фабрики развертыва
ется социалистическое соревно
вание за достойную встречу 
100-летия со дня рождения ос
нователя Коммунистической 
партий и Советского государст
ва В. И, Ленина.

Передовые производственни
цы систематически перевыпол
няют нормы выработки при вы
соком качестве продукции.

Хороших трудовых успехов 
добились ударницы коммуни
стического труда, члены КПСС 
Софья Васильевна Шукшина, 
Тамара Дмитриевна Старых, 
старейшая работница Мария 
Дмитриевна Ермолович. Они 
работают в счет 1968 года.

В юбилейном году фабрика 
пополнилась новым оборудова
нием. Сейчас идет сборка и 
обкатка новых станков в ткац
ком цехе. Шесть из пятнадцати 
уже установлены. В первом 
кварта.че будущего года ожи
дается еще пятнадцать станков. 
Новое оборудование значитель
но производительнее старых 
станков, имеющихся на фабри
ке. Освоение двух станков на
чала одна из лучших ткачих 
Т. Д. Старых.

НА СНИМКАХ: работницы
красильного отделения аппарат
но-прядильного цеха (слева на
право) сушильщица М. Д. Ер- 
мо.човнч, С. В. Шукшина; тка
чиха Т. Д. Старых работает на 
новых станках.

Фото Ф. Хитриневича.

В сорхозе ^гКаргасокскйй» 
около тысячи гектаров пахот- 
ных земель. Раньше на этих 
площадях колхозы далее в ннз- 
коуронеайные годы получали до 
10 центнеров зерновых, по 100 
центнеров картофеля с гектара.

Тогда не было тракторов и 
комбайнов, автомашин и навозо- 
погрузчиков. Но руководители 
и специалисты уделяли бо.чьшое 
внимание полеводству. Здесь 
вовремя поднимали зябь, обра
батывали пары, без потерь уби
рали урожай, весь навоз с жи
вотноводческих ферм вывозили 
на поля.

Сейчас на тех же самых зем
лях полеводством занимаются 
не по-хозяйски.

В нынешнем, очень благо
приятном д.чя получения, высо
кого урожая, году взяли по 8 
центнеров с гектара зерновых 
и по 52 центнера картофеля. И 
это Т0ГД1, когда полеводство в 
совхозе «Каргасокскнй» — са
мая механизированная отрасль 
хозяйства.

На 300 гектаров обрабаты
ваемой земли имеется бо.чее 
десятка гусеничных тракторов, 
полтора десятка колесных, че
тыре самоходных комбайна, 
навозопогрузчик, два бульдозе
ра. А  самосвальных тележек, 
плугов, борон и сеялок столько, 
что они не могут разместиться 
на территории ферм, часть их 
разбросана по полл.м. В совхо
зе большая часть рабочих име
ет механизаторские специаль
ности.

Так в чем же дело?
Да в том, что директор сов

хоза А. М. Панасенко, управ
ляющие фермами тт. Сидоров, 
Гусев, Зименс, агроном тов. Да
нилова уделяют амало внимания 
полеводству. Земли обрабатыва
ются плохо, зябь пашется с опоз
данием, семена в хозяйстве не
кондиционные, химическая про
полка не производится.

После вспашки зяби все по
ля были покрыты зеленым ков
ром яровых культур. А  когда 
вспахали поле, на котором был 
выкопан картофель, то на по
верхности его оказалось боль
ше, чем засыпали в овощехра
нилища. На Лозунгской ферме, 
которая в основном специали
зируется на выращивании зер
новых, в течение лета поля топ
тал скот.

Сейчас в совхозе нет семян, 
пригодных для посева. Из года 
в год их приходится приобре
тать на Нарымской селекцион
ной станции.

Нынче рано закончили заго
товку кормов и уборку уро
жая. Казалось бы, можно за
няться вывозкой навоза на по
ля. Но увы! До сих пор не вы
везено ни одного центнера на
воза. Большинство тракторов 
на приколе.

Видимо, руководители совхоза 
смирились с плохими урожая
ми. Много сотен гектаров паш
ни сейчас зарастает лесом, ко
торый с таким трудом раскор
чевывали с топором в руках в,- 
30— 40-е годы. На этих зем
лях мозкно было бы выращи
вать сеяные травы.

Правительство уделяет боль
шое внимание развитию север
ных районов: высоко оплачи
вается труд рабочих, интен
сивно поступает техника. А  
совхоз «Каргасокский» ежегод 
но приносит государству одни 
убытки. Особенно велики они я 
полеводстве.

Пора бы областному управ
лению сельского хозяйства об
ратить внимание на безобра
зия, которые творятся на кар- 
гасокских землях. Районное 
производственное управление, 
похоже, махнуло на них рукой.

Г. БОЧКОВ,
заведующий Лозунгскнм 

сельским клубом.
Каргасокский район.

В начале ноября алмазодо
бытчики комбината -«Якутал- 
маз» в Мирном выполнили го
довой план добычи алмазов.

НА СНИМКЕ: инженеры-
контролеры цеха окончатель
ной доводки фабрики № 2
Л. Кондрощенко и В. Хиль сор
тируют алмазы.

(АПН).

«...Сегодня 11 октября, а мы 
стоим». (И з  письма рабочи.х).

«...Сегодня 14 ноября, а мы начи
наем с ну.чя». (И з  выступления на
чальника неха на планерке).

Если взя 1 ь те же числа всех ме
сяцев года, мы услышим подобные 
унылые выводы. Пульс цеха напоми
нает пульс гипертоника. Па цеховой 
планерке раздаются деловые пред
ложения:

—  Этот не подойдет —  учится.
■ —  Этих можно заставить допол

нительно по два часа.
—  Эх, обратно бы Губина. Он по 

двое суток из цеха не выходил.
—  В воскресенье за ним отпра

вили на машине. А у него гости. Со
гласился поработать. Молодчина! По
больше бы нам таких.

Бот за что пенится рабочий в це
хе. Во всяком случае, не за мастер
ство, не за смекалку, не зл рачи
тельность, не за повышение- своей 
квалификации, не за стремление 
учиться. Можно продолжить дальше 
перечисление критериев, определяю
щих понятие «современный рабо
чий ». Но в цехе интересуются дру
гим —  будет ли рабочий поктади- 
стым, останется ли  после смены, 
выйдет ли в выходной день,

—  Главное для рабочего —  испол
нять приказы, и так скажет любой  
начальник цеха, —  мнение А. Ф. 
Ш арапова.

Исполнительность бывает разная. 
В этом H exj приветствуют исполни
тельность бездумного винтика про- 
шшодства.

И у'ж коли так, не подкрутишь 
винтик —  он и держаться не будет. 
Н. П. Вчерашний отличался всегда

умением «подкрутить». Его участок  
не раз ставился в пример другим. 
Конечно, после завершения месяч
ной программы. Какой опыт могли 
позаимствовать другие мастера , на 
шлифовальном участке? Толковая  
организация труда, хозрасчет, меха
низация? Нет, мастер П. 11. Вчераш 
ний был далек от этого. Шесть 
классов, курсы мастеров, практиче
ский опыт. Конечно, мастеров, как и 
Вчерашний, не получивших подго
товки, немало. Беда в другом. Он за
стыл в своем развитии, навсегда ус
воив, что в борьбе за план одно 
оружие —  набор ругательств. А  в 
цех приходила молодежь, грамотная 
и желаю щ ая еще больше узнать. 
«Стогну в баранин рог, если не буде
те работать», —  узнавали они ори
гинальный взгляд мастера на органи
зацию труда. Те, кто не лселал сги
баться, бежали в другие цехи.

Сварщик из пятого цеха Алек 
сандр Крючев:

—  После армии попал к мастеру 
Вчерашнему. Два года выдержал —  
уш ел. Сплошной матерок, и вообще 
не тот дух в цехе. П у нас бывают 
авралы. Мастера тоже требовательны, 
но по-человечески.

Ученик котельщика из того асе 
цеха Николай Тарасов:

■—  На пятый день освоил опера
цию на шлифовке. Работы было ма
ло в начале месяца. Выходил во вто
рую смену —  то же самое. Вы дал#  
аванс —  5 рублей. Реш ил уйти из 
цеха. Мастер Вчерашний кричал, 
обозвал пьяницей и прогульщиком, а 
знал меня всего месяц.

В  первом механосборочном цехе

нет плаката «Берегите ч еловека». И 
нужен ли  он? Это норма отноше.- 
ний между лю,’(ьми. Нельзя допускать 
к работе с людьми тех, кто не умеет 
с ними работать, кто может исковер
кать жизнь человека, унизить и ос
корбить его, даже во имя всемогуще
го плана.

Вывод настолько прост, что вряд 
ли стоило бы писать статью ради то
го, чтобы не дать возможности и 
дальше властвовать Вчерашнему. 
Страшно другое: климат, при котором 
он мог быть мастером и даже пошел 
на повышение. Руководители цеха, 
молодые инженеры, по уровню зна
ний стоящие неизмеримо выше Вче
рашнего, оказались его союзниками.

Еще год назад я встречался с ни
ми, и они горячо осуждали то, что 
активно или пассивно по.ддерживают 
сегодня. Внешне это те же самые 
люди, а мысли у них совсем другие. 
Помнится, как интересно было по
слушать молодого заместителя на
чальника цеха А, Г. Чугуевского. Он 
предлагал изменить организацию  
труда в цеховом и заводском мас
штабе. Он II сейчас еще иногда пы
тается заикнуться о неразумном ис
пользовании внутризаводского тран
спорта.

—  Что там электрокары! Вы до
стали на подшипниковом заводе ос
настку к станку? —  спрашивает его 
начальник.

—  Толкачом стал,— констатирует 
Чугуевский.

Растворились в рутине мелочей 
его замыслы. Ценность заместителя 
начальника^ цеха —  руководителя 
технической политики —  теперь в

его провойности, в его умении зат
кнуть прорехи, которые оставляет 
слу'жба главного механика.

Начальник цеха Л. Ф. Ш арапов  
год назад часто ходил по корпусу, 
прикидывая, что сделать, чтобы цех 
справлялся с программой. Он с удо
вольствием выслуш ивал предложения 
работников по научной организации  
труда, пытался внедрить внутрице
ховой хозрасчет, думал о системе 
непрерывного планирования. Все ос
талось позади.

—  Нечего делать начальнику цеха 
с инженерным образованием, —  го
ворит он. —  Считать детали любой 
сможет.

А считать их надо: начальник це
ха тоже выполнением плана ценен. С 
него за план спрашивают сегодня, не 
дожидаясь будущих перемен. И тут 
па помощь приходит пробивной ма
стер, без него не видно выхода.-

Так сблизились позиции тех, кто 
еще год назад был па разных по.тю- 
сах. Климат в коллективе опреде
ляется по перспективам, за которые 
борются. II цена человеку —  в за
висимости от способностей к этой 
борьбе. Поэтому в первом механосбо
рочном не поняли, не могли позво
лить себе понять письмо рабочих, 
протестовавших против сверхуроч
ных и простоев.

«М ы  не бу'дем их упрашивать  
поработать дополнительно» —  вывод 
из наших бесед. Обидчивостью веет 
от него и безысходностью.

В. ЛАВРОВ.
Томский электромеханический
завод«

У Н И К А Л Ь Н Ы Е  ВЕСЫ
На станции Ростокино М осков' 

ско-онруж ного отделения сто ли ч 
ной м агистрали установлены  у н и 
кальны е весы. К о нструкторы  науч
но-исследовательского и к о н стр у к 
торского и н с ти ту та  и спы та те ль
ных машин, приборов и средств 
измерения масс в содруж естве с 
работниками Московской железной 
дороги создали вибрационно-ча- 
сто тн ь1Й прибор для  взвешивания 
на ходу ж елезнодорож ны х ваго
нов всех типов.

(ТА С С ).

П о следом, наш их  
Ч  ы с т у п л е н и й

Конец волоките
Дол1 по улице Большой Под

горной № 80 был поставлен на 
ремонт еще в январе прошлого 
года. С тех пор жильцы дома 
Смирновы и Мамчуковы по
теряли покой. Без нх ведома 
было решено кое-что изменить 
в планировке квартир. Но по
скольку это «кое-что» заметно 
ухудшало жилищные условия 
жильцов, они справедливо воз
мущались. Они неоднократно 
обивали пороги домоуправления 
№ 1, жилу правления Ле
нинского райисполкома, облком- 
хоз, горисполком и другие 
организации — и все безре
зультатно. Не подействовало на 
виновников даже решение суда. 
Обо всем этом было рассказа
но в корреспонденции «Неуяз
вимый Дудников», опубликован
ной в нашей газете 28 мая с. г.

Долгое время организации, 
ответственные за своевольную 
переделку, отмалчивались, не
смотря на многочисленные на
поминания. Но, как и следует, 
справедливость восторжествова
ла.

Нам сообщили из Ленинского 
райжилуправления, что силами 
домоуправления № 1 сделан 
новый тамбур, перестелен пол 
и переставлены перегородки в 
соответствии с желаниями 
жильцов.

« Б Е З Д Е Й С Т В У Ю Щ А Я
Г Р У П П А »

В статье под таким заголов
ком, опубликованной в номере 
247 нашей газеты, говорилось 
о том, что группа народного 
контроля Томского ремонтно
механического завода работает 
безынициативно, а партийное 
бюро завода не контролирует 
исполнение решений группы.

Секретарь партийного бюро 
завода тов. Сандуленко сооб
щил в редакцию, что статья Y  
обсуждалась на расширенном 
заседании партийного бюро 
совместно с администра
цией и группой народного конт
роля. Критика признана пра
вильной. Группа народного 
контроля создана вновь. В ней 
организованы четыре сектора: 
финансово-экономический, свое
временного и качественного ре
монта, оборудования' я машин, 
жалоб н предложений.

По каждому сектору разрабо
таны и утверждены конкретные 
планы работ. Каждому члену 
группы дано поручение, заве
дены Журналы регистрации уст
ных и письменных жалоб. Меры 
по устранению недостатков те
перь 1финямаю1 ся быстро.
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Рассказы ветеранов

ДОРОГАМИ РЕВОЛЮЦИИ
по ЭТАПУ В НАРЫМ •  ПЕРВЫЕ ДНИ СОВДЕПА •  ПОД КОНВОЕМ — ЦАРСКАЯ, 
СЕМЬЯ •  ОТПОР КОНТРРЕВОЛЮЦИОНЕРАМ •  МАНДАТ ПОДПИСАН ЛЕНИНЫМ

Ш 4 М - Ш

в. А. Д У П М А Н ,  
ч л е н  К П С С
с 1913 г о д а

Только впоследствии ’ я начал 
отдавать себе отчет в сложности 
той обстановки, которая меня 
окружала в Тобольске. Прежде 
всего не внзгшал и не мог вну
шать доверия командный состав 
отряда охраны во главе с полков
ником Кобылинским. К счастью, 
солдаты отряда это поняли еще 
раньше, в чем большая заслуга 
отрядного комитета и его предсе
дателя Матвеева.

В Тобольске, по сути дела, в то 
время Советской власти и не бы-

Владимир Алексеевич Дуцман 
начинал свою революционную дея
тельность в Риге. Преследовался 
царской охранкой и был выслан 
в Нарым. В годы первой мировой
войны был призван в солдаты, вел активную подпольную пропаган
дистскую работу в Томском гарнизоне. Всю гражданскую воину 
В. А. Дуцман — на решающих участках борьбы с контрреволюцией 
в Сибири.

В последующие годы Владимир Алексеевич— на ответственной
партийной работе в Советской Армии, в аппарате ЦК КПСС, был 
сотрудником Центрального музея имени В. И. Ленина.

Сейчас В А  Дуцман — персональный пенсионер союзного зна
чения. Он многое делает для воспитания молодеящ на революцион- до. Пришлось ее заново создавать 
ных Т1задициях В канун пятидесятилетия Октября ветеран партии на- Отсюда понятно, какие широчай- 
гражден орденом Ленина. шие просторы такое безвластие в

городе открывало местным эсерам 
и черным силам реакции во главе

П ЕРВЫЙ РАЗ в Томск я по- осязанным. (_амо создание кимис-  ̂ епископом Гермогеном. Не было 
пал н пркябпе 1914 гопа, на- сии было вызвано потоком жалоб, 3 городе и партийной организации.

Было несколько коммунистов 
(Коганицкий, Назаров) и ячейка 
в отряде охраны. Но отряд мы не 
шмели права отвлекать на чистку 
и проветривание насквозь пропи
танного мещанским антисоветским 
духом заштатного купеческого го
рода. Помогли прибывшие из Ом
ска и Екатеринбурга рабочие ре
волюционные отряды.

Необходимо было переизбрать 
Совет, сделать дееспособным. 
Председателем Совета был из
бран П. Хохряков, секретарем 
— я. Необходимо было очи
стить Тобольск от облепившей его 
черной Й4онархической нечисти. 
Для этого мы решили «пощупать» 
главу тобольских (да и не только 
тобольских) монархистов — епис
копа Гермогена. Но, как ни скрыт
но мы готовили налет на его рези
денцию, почуяв неладное, он 
скрылся в последнюю минуту. 
Обыск дал непреложные доказа
тельства самой тесной связи «его 
преосвященства» с сиятельны.ми 
защитниками свергнутой монар
хии, разработавшими подробный 
план освобождения «обожаемого» 
.монарха. Были найдены, в част
ности, письма вдовствующей им
ператрицы Марии Федоровны с 
указание.м на ряд лиц, направлен
ных в Тобольск для организации 
освобождения царя. Обыск пока
зал, что Гермоген и его слуги 
имели повседневную связь с зак
люченными у Корнилова- — то
больского купца, в просторно.м 
доме которого содержалась цар
ская семья с челядью. Это яви
лось еще одной побудительной 
причиной для усиления бдительно
сти охраны, прекращения доступа 
в дом священнослужителям и про
чим посетителям. Был сокращен 
также чрезмерно раздутый штат 
обслуживающей челяди и запре
щено им выходить в город. Все 
эти мероприятия если не пол
ностью прекратили, то значитель
но затруднили переписку, и связь 
■ Романовых с внешним мирб.м.

Так., прошел мару. А  в апре.'Щ 
из Москвы прибыл комиссар 
Яковлев с мандатом ВЦИКа и 
Совнаркома, подписанным В. И. 
Лениным и Я. М.' Свердловым, 
где предписывалось Яковлеву до
ставить бывшего царя и его 
семью в Москву. У меня и у от
ряда охраны не было оснований 
сомневаться в подлинности предъ
явленного мандата, тем не менее 
часть рабочих из Уральского рево
люционного отряда поехала прово
жать заключенных до Екатерин
бурга.

Сдав заключенных Яковлеву и 
отряду охраны, я отправился в 
Омск на открывшуюся 17 мая об
ластную партийную конференцию 
в качестве делегата от Тобольской 
организации. Но нам не удалось 
спокойно закончить работу кон
ференции. Началось восстание че
хословаков и белоказаков Аннен
кова. Пришлось взяться за ору
жие. Прорваться по железной до
роге на запад не удалось, приш
лось эвакуироваться на пароходах 
вниз по Иртышу в Тобольск и да
лее. по Тоболу и Туре — в Тю
мень, Туринск и сухопутьем доби
раться • до Ирбитского завода. 
Здесь отряд был переформирован 
в полк, получивший наименование 
242-го Камышловского полка 29-й 
дивизии 3-й армии Восточного 
фронта.
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ЕРВЫЙ РАЗ в Томск я по
пал в декабре 1914 года, на

правляясь по этапу в администра
тивную ссылку из Риги в Нарым- 
ский край на все время военного 
положения. Знакомство мое с го- 
родо.м тогда ограничилось __ пере
сыльной тюрьмой, в которой я и 
товарищи мои прожили семь дней
— до отправки «гужом» на север.

Пробыв два года в ссылке
(сначала в Чигоре, затем в Мол
чанове), в декабре 1916 года был 
мобилизован в царскую армию 
вместе с други.ми политическими 
ссыльны.мн призывного возраста и 
вновь попал в То.мск.

То.мский гарнизон в то время 
состоял из нескольких сибирских 
стре.лковых запасных полков. Я 
был направлен в 18-й полк.

В казарме и в городе меня 
окружало много друзей и товари
щей по ссылке, и это значитель
но облегчило и скрасило тяжесть 
царской службы. Кое-какие зна
комства завелись у нас и в горо
де. Так. через медсестру Молча- 
новской больницы Бржевскую я 
познакомился в Томске с Еленой 
Макаровной Кужелевой, в то_ вре
мя молоденькой курсисткой, но 
уже деятельной участницей под
польной революционной работы.

Фор.мально в Военно-социали
стическом союзе я не состоял, но 
отдельные поручения старших то
варищей — Яковлева и Косаре
ва — выполнял; беседовал с сол
датами по текущему моменту, да
же пытался агитировать обучав
шего наше отделение ефрейтора и 
других кадровиков. Военно-социа
листический союз вел работу и в 
других полках. И, как обнаружи
лось впоследствии, небезуспешно: 
солдаты в февральско-мартовских 
событиях 1917 года вели себя, за 
единичными исключениями, так, 
как полагается вести себя солда
там революции.

В первых числах февраля я 
был переведен в 32-й полк и за
числен в одну из формировавших*- 
ся там маршевых рот. Здесь обстш 
иЬвка была куда более мрачнойг. 
Во-первых, вре.менные бараки: 
теснота и грязь; во-вторых, тычки 
и непрерывный мат унтеров; 
в-третьих, и это са.мое тяжелое,
— прекращение увольнительных в 
ггфод. Нас домуштровывали в ус
коренном порядке; роту предпола
галось отправить на фронт в пер
вой половине марта. При этом не 
могу не отметить следующую ха
рактерную особенность; при уси
ленной муштре, шагистике из на
ших строевых занятий совершен
но выпала такая «мелочь», как 
обучение стрельбе боевыми патро- 
на.ми. Объяснение этому найти не
трудно: с одной стороны, недоста
ток патронов на фронте; а с дру
гой стороны — растущее возму
щение в народе и армии преступ
ной и гибельной для страны по
литикой. романовской .монархии. 
Это чувствовалось даже у тех си
бирских бородачей старших го
дов, из которых в основном комп
лектовались томские запасные 
полки. Естественно, что началь
ство остерегалось без крайней 
нужды давать им в руки боевое 
оружие.

С первого дня Советом солдат- 
■ ских депутатов были взяты на 
учет все революционные силы как 
в военных частях, так и в граж
данских учреждениях и на пред
приятиях. Всем нашлось дело. На 
мою долю вьшала работа в комис

сии по проверке отсрочек военно
обязанным. Само создание комис
сии было вызвано потоком жалоб, 
полученных Советом. В тылу ско
пилось множество людей призывно
го возраста из купцов и чиновни
ков. Комиссия была укомплекто
вана в составе 9 человек. Я был 
избран секретарем комиссии. Кро- 
.ме меня, были еще два члена пар
тии — Татаренко и Губин.

Работа ко.миссии проходила 
дружно, принципиальных разно
гласий, помнится, у нас не было, 
так как офицеры не менее нас, 
солдат и рабочих, горели желани
ем скорее отправить на фронт 
окопавшихся в тылу купчиков. С 
другой стороны, были случаи, 
когда по просьбе партийных орга
низаций мы предоставляли отсроч
ку нужным товарищам.

О работе комиссии мною был 
сделан доклад на заседании Сове
та в последних числах сентября, 
после чего комиссия была распу
щена. Я вернулся в распоряже
ние Совета и был оставлен при 
исполкоме для отдельных поруче
ний. Пришлось мне, в частности, 
в октябре съездить в Ачинский 
уезд. Участвовал такнге в проведе
нии выборов в Учредительное соб
рание от Томской губернии; зани
мался распространением больше
вистской агитационной литерату
ры, выступал на митингах.

Советы пользовались большим 
влиянием в Томске.

Институты Временного прави
тельства, конечно, существова
ли, но с ними мало кто считал
ся, и после победы Октября они 
умерли без особого шума. Воен
ные части, расквартированные в 
городе и губернии, безоговорочно 
выполняли распоряжения Совета.

В Томске еще с начала года 
осело много большевиков, глав^ 
ным образом бывших политиче
ских ссыльных, тогда как в ряде 
други:»: городов работников не 
хватало. Томску пришлось с ними 
поделиться. Главным образом это 
относится к Омску, который, . 
лс Октября срочно пришлось ук
реплять революционными ФилМй. 
Тай случилось; 'Tfe'' и' 
лось переселиться в Омск.

Как бывшего солдата, имеюще
го «богатый» трехмесячный опыт 
работы в воинских частях, в янва
ре 1918 года меня направили в 
военно-окружной комитет.

В этот период - по указанию 
В. И. Ленина началась усилен
ная работа по созданию новой, 
Рабоче-Крестьянской Красной Ар
мии. Закипела эта работа и в 
О.мске. Так как главную скрипку 
Б комитете было призвано играть 
мобилизационное управление, ту
да был . направлен ряд товарищей, 
в том числе и я.

Для меня явилось приятным 
сюрпризо.м,. когда в один из фев
ральских дней я был вызван в 
Западно-Сибирский краевой Совет 
тов. Косаревым — было мне 
предложено поехать в Тобольск в 
качестве комиссара по охране 
бывшего царя Николая Романова 
и его семьи. Я, понятно, согла
сился и в первых числах марта 
уже прибыл в Тобольск. Надо 
сказать, что меня больше привле
кала необычайность поручения 
(роли переменились!) и как-то 
прошли мимо сознания его 
сложность и громадная от
ветственность, свалившаяся на 
мои плечи (мне было тогда 23 го
да).

Е Д И Н С Т В О  В З Г Л Я Д О В
СОФИЯ, 6 декабря. 

(ТАСС). Болгарская 
коммунистическая пар
тия и Коммунистиче
ская партия Дании вы
разили готовность со
действовать успеху 
консультативной встре
чи в 1968 году в Буда
пеште по подготовке 
нового международно
го совещания комму
нистических партий,

говорится в коммюни
ке о визите в Данию 
делегации ЦК БКП, 
возглавляемой членом 
Политбюро, секрета
рем ЦК БКП Станко 
Тодоровы.м.

В коммюнике, пере
данном агентством 
БТА, говорится, что 
делегации обеих пар
тий обменялись инфор
мацией о своей дея

тельности. Перегово-- 
ры прошли в духе сер
дечности й дружбы. 
Вновь было подтверж
дено полное единство 
взглядов Болгарской 
компартии и Компар
тии Дании по пробле- 
ма.м международного 
положения и мирового 
коммунистического и 
рабочего движения.

Болгарская делега
ция ознакомилась с

широкой деятельно
стью Коммунистиче
ской партии Дании, 
направленной на ук
репление единства ра
бочего класса, дости
жение социального 
прогресса, мира и со
циализма.

В коммюнике выра
жена решимость обе
их партий продолжать 
и в дальнейшем взаим
ное сотруяничестБо.

К О М П А Р Т И Я  Э К В А Д О Р А  З А  С О З Ы В  
С О В Е Щ А Н И Я  Б Р А Т С К И Х  П А Р Т И Й

ГУАЯКИЛЬ, 6 де
кабря. (ТАСС). Мы 
неоднократно выска
зывали наше мнение о 
необходимости прове
дения нового между
народного совещания 

представителей комму
нистических и рабочих 
партий, пишет газета 
«Пуэбло».

«Мы считаем. — 
указывает далее орган 
ЦК Коммунистической 
партии Эквадора, — 
что за семь лет, истек
ших после Московско
го совещания предста
вителей 81 ком.муни- 
стической и рабочей

партии, в международ
ном положении прои
зошли важные измене
ния, которые необхо
димо изучить. Такова 
основная причина для 
проведения этого сове
щания».

Приветствуя созыв 
консультативной встре

чи представителей ком
мунистических партий 
в Будапеште в февра
ле будущего года, 
«Пуэбло» выражает 
надежду, что на ней 
будет принято реше
ние о созыве нового 
совещания братских 
партий.

П Л О Д О Т В О Р Н О Е
С О Т Р У Д НИЧ Е С Т В О

БЕЛГРАД. . Выступая с 
речью в Союзном вече Союзной 
скупщины, государственный 
секретарь по иностранным де
лам СФРЮ М. Никеэич заявил, 
что отношения между СФРЮ и 
социалистическими странами 
Европы характеризуются ус
пешным продолжением полити
ческого сотрудничества в деле 
сохранения мира. Расширяются 
формы двусторонних отноше
ний Югославии с социалистиче- 
скн.ми странами при полном 
уважении взаи.мных интересов. 
Продолжается всестороннее и 
плодотворное сотрудничество 
Югославии с Советским Союзом 
во всех областях. Встречи пре
зидента СФРЮ с высокими со-* 
ветскими руководителями в 
течение этого года были вза- 
н.мН'О полезными и вели к 
укреплению взаимопонимания 
и дружеских отношений, сказал 
он. М. Никезич подчеркнул да
лее, что весьма активно разви
ваются экономические отноше
ния СФРЮ с социалистически
ми страяа.ми, продолжается со
трудничество в рамках СЭВ.

(ТАСС). :

На XXII  с е с с и и  Г е н е р а л ь н о й  А с с а м б л е и  О О Н
НЬЮ-ЙОРК, 5 декабря. 

(ТАСС). Генеральная Ассам
блея ООН продолжала вчера 
на пленарном заседании обсуж
дение внесенного Советским Со
юзом вопроса «О  необходимости 
ускорения разработки опреде
ления агрессии в свете совре
менной международной обста- 
■НО.ВИИ».

Заместитель министра ино
странных дел СССР В. В. Куз
нецов-, подчеркнув, что дискус
сия показала актуальность 
данного вопроса, заявил: по
чти все выступавшие делегации 
поддержали это предложение и 
высказались за то, чтобы ООН 
серьезно занялась этой пробле
мой и приняла меры к ее быст
рейшему разрешению. В связи 
с эги.м мы выражаем делега
циям, которые поддержали на
ше предложение, свою призна
тельность.

Выступавшие обоснованно 
указывали, что с точки зрения 
Устава и задач, стоящих перед 
ООН в деле поддержания меж
дународного мира и предотвра
щения актов насилия, определе
ние агрессии является важным 
звено.м в той необ.ходимой це
пи мероприятий, которые дол
жны осуществляться для под
держания мира.

Советский представитель ска
зал, что на фоне этого диссо
нансом прозвучали выступле
ния отдельных делегатов, в том 
чис.те американского и англий
ского, которые пытались от
влечь внимание от обсуждаемо
го предложения и увести Ас- 
са.мблеф совсем в другую сторо
ну.

Мы поннмае.м, сказал В. В. 
Кузнецов, что деятельность 
Советского правительства на 
.международной арене не по 
душе те.м правительствам, кото
рые строят свою внешнюю по
литику с позиции силы, которые 
хотели бы сохранить господст

во в мире небольшой кучкн мо
нополистов, угнетать и экс
плуатировать миллионы и мил
лионы людей труда.

Шестой (Юридический) коми
тет, подчеркнул советский пред
ставитель, должен теперь с уче- 
то.м итогов дискуссии продол
жить обсуждение пробле.мы с 
те.м, чтобы подготовить соот
ветствующий проект решения 
Генеральной Ассамблеи. Мы 
исходим из того, как это и 
предлагается в нашем проекте 
резолюции, что Шестой коми
тет подготовит предложение о 
создании специального коми
тета, в задачу которого будет 
входить разработка определе
ния агрессии, и что этот коми
тет как можно быстрее при
ступит к этой важной работе.

Представители Камбоджи, 
Болгарии, Норвегии, Югосла
вии, Мексики, Ганы и других 
государств в своих выступлени
ях указали на срочность и не
обходимость разработки и при
нятия точного определения аг
рессии, которое, по их, мнению, 
явилось, бы новь™ вкладом .,, в 
дело сохранишя и упрочения 
мирафа земле.

В конце вчерашнего заседа
ния председатель Ассамблеи 
объявил, что вопрос об опреде
лении агрессии передается на 
дальнейшее рассмотрение и 
изучение Шестого (Юридиче
ского) комитета Генеральной Ас- 
са.мблеи ООН.

НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 
(ТАСС). Генеральная Асса.м- 
блея ООН вчера на свое.м пле
нарном заседании приняла к 
сведению доклад Международ
ного агентства по атомной энер
гии (МАГАТЭ). Этот доклад 
посвящен важным вопросам со
трудничества государств в об
ласти использования атомной 
энер-гии в мирных целях.

Выступая вчера на пленар
ном заседании Генеральной Ас

самблеи, генеральный директор 
Международного агентства по 
атомной энергии Сигвард Эк- 
лунд подчеркнул, что атомная 
энергия может принести ис
ключительные блага народам 
всего мира и в то же время та
ит большую угрозу существова
нию человечества, поскольку 
все еще сохраняется' опасность 
расп1ространения ядерного ору
жия.

■Сейчас наста.ча настоятель
ная необходшмость скорейшего 
заключения соглашения о не- 
распростраиении ядерного ору
жий. чтобы обеспечить безопас
ность народов , мира, заявил 
Сигвард Эклунд. '

Советский представитель 
Л. И. Менделевии отметил, что 
Советский Союз внес и вносит 
большой вклад в дело исполь
зования ядерной энергии в 
мирных целях, прини.мает ак
тивное участие во всех меро
приятиях по обмену научной и 
технической информации.

В целях обеспечения подлин
ной универсальности Между
народного агентства по атомной 
энергии советский представи
тель - высказался за предостав
ление возможности ГДН при
нимать активное участие в дея
тельности МАГАТЭ.

Советский Союз, заявил Л. И. 
Менделевич, считает, что для 
наблюдения за выполнением 
обязательств по договору о не
распространении ядерного ору
жия целесообразно использо
вать систему гарантий 
МАГАТЭ.

НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 
(ТАСС). XXII сессия Генераль
ной Ассамблеи ООН вчера на 
пленарном заседании одобри
ла резолюцию Первого (Полити
ческого) комитета о создании 
безъядерных- зон в Латинской 
Америке. За эту резолюцию вы
сказались делегации 82 стран, 
главпы.м образом западных и 
латнноа.мериканских стран, воз
держались 28 делегаций. Про
тив резолюции не было подано 
ни одного голоса.

Советский Союз, ряд социа
листических, африканских и 
азиатских стран воздержались 
во время голосования.

Выступая после голосо1вания, 
пре«ставители ряда стран от
метили, что доп>вор о созда
нии безъядерных зон страдает 
многими недостатками. Юн не 
предусматривает ликвидацию 
военных баз СШ А на Кубе, в 
Пуэрто-Рико, Панаме и других 
латиноамериканских государ
ствах. Договор фактически до
пускает провоз ядерного ору
жия через территории стран, 
входящих в эту зону. Договор 
позволяет проведение ядерных 
испытаний в мирных целях.

НЬЮ-ЙОРК, 6 декабря. 
(ТАСС). XXII сессия Гене
ральной Ассамблеи ООН вчера 
единодушно одобрила доклад 
генерального секретаря ООН 
о сотрудничестве Организации 
Объединенных Наций н Орга

низации африканского единст
ва.

Генеральная Ассамблея в ок
тябре 1965 прхшяла решение, 

'Уполномочивающее' генераль
ного секретаря содействовать 

чустановлению сотрудничества 
между дву.мя организациями. 
После этого решения генераль
ный секретарь принимал уча
стие в работе совета министров 
ОАЕ в Аддис-Аббебе в феврале 
1967 года и затем в ассамблее 
глав государств и правительств 
ОАЕ в Киншасе, в сентябре это
го года.

& докладе генералшогр сек
ретаря отмечается, что ООН 
оказывала техническую помощь 
странам — членам ОАЕ в под
готовке работников Организа
ции африканского единства. В 
течение последнего годэ осуще
ствлялось сотрудничество меж
ду ОАЕ и Экономической ко
миссией ООН для Африки.

Представители африканских 
стран — членов ОАЕ приветст
вовали начало сотрудничества 
ООН с ОАЕ и рекомендовали 
продолжение укрепления этого 
сотрудничества.

Т е р р о р  в Г р е ц и и
РИ М , 7 декабря. (Т А С С ). Гре

ческая полиция развернула в на
стоящее время бешеную антиком
мунистическую кампанию и «охо
ту за ведьмами», пишет А . Сола- 
ро в статье, опубликованной вчера 
в газете «Унита» под заголовком 
«В  . Греции умирают от пыток». 
Все арестованные —  в основном 
юноши и девушки в возрасте 20 
лет —  попадают в руки полицей
ского комиссара Ламбру и его 
тюремщиков в полицейском уп
равлении на улице Бабулинас в 
Афинах.

Две недели назад, пишет А . Со- 
ларо, из одиночной камеры поли
цейские вынесли труп человека. 
Никто не знает, кто он. Известно 
лишь, что перед смертью он со
шел с ума от пыток.

Н а террасе на улице Бабули
нас, говорится далее в статье,‘ на
ходятся небольшие камеры для 
пыток, оборудованные самим ко
миссаром Ламбру. Заключенных 
доставляют сюда из одиночек пос
ле полуночи, когда на улицах пре
кращается движение. И  чтобы ни-

Зарубеж ны й фотокалейдоскоп
БУДАПЕШТ. Новый мост через Дунай украсил столи

цу Венгрии. Он построен взамен старого моста «Эрже- 
бет», разрушенного фашистами во время войны.

•
Большой популярностью внутри страны и за рубежом 

пользуются легковые автомашины, выпускаемые автомо
бильными заводами ГДР.

НА СНИМКЕ: партия «трабантов» перед отправкой в 
Ростокском порту.

•  I ^Югославские аквалангисты ведут большие исследова 
тельские работы на дне моря, имеющие важное значение Г _ 'ч.* ** '%*
для развития народного хозяйства страны.  ̂ ^

НА СНИМКЕ: погружение в воду.
(Фотохроника ТАСС).

кто не мог слышать крики тех, кто 
подвергается пыткам, палачи 
включают в это время автомобиль
ный двигатель. Микис Теодоракис 
начал свою голодовку в знак про
теста против пыток, которым были 
подвергнуты его друзья, чьи кри
ки, заглушаемые шумом мотора, 
он слышал.

Одна из наиболее распростра
ненных пыток называется «фалан
га», пишет А . Соларо. Заключен
ного привязывают к столу и начи
нают наносить удары по ступням, 
ног, не снимая обуви, сначала де
ревянной дубинкой, затем желез
ной палкой, а затем снова дере
вянной палкой.

Кро.ме того, некоторых заклю-' 
ченных подвергают ложному рас- 
стре.ау. Этим пыткам были под
вергнуты Костас Филинис, Иозн- 
нис Лелудас, Микис Теодоракис, 
Анна Папаникола и многие другие 
арестованные патриоты.

Пытают не только в здании на 
улице Бабулинас, заявляет автор 
статьи. Во время одного из про
цессов в военном трибунале Афин 
несколько юношей заявили, что их 
пытали в военной казарме Дио- 
ниссоса, близ Афин. Сотрудники 
греческой военной полиции Э С А  
ведут себя, как гангстеры. Они 
хватают людей прямо на улице, 
когда те выходят из своих домов 
или с работы, и тайно увозят на 
военную базу в Диониссосе. Пала
чи из греческой военной полиции, 
отмечает А . Соларо, подвергают 
заключенных в казармах Дионис- 
соса еще более жестоким пыткам, 
чем те, какие изобрел комиссар 
Ламбру. Их подвешивают за руки 
на несколько часов, спускают на 
них собак. Если они «призна
ются», тогда их отправляют к 
Ламбру, для «завершения следст
вия». Если же выясняется их не
виновность, их привозят обратно 
и выбрасывают ночью на дорогу.
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О Т Л У Ч Е Н И Е  
ОТ П Р И Р О Д Ы
Восстановить в правах ученическую производственную бригаду

Осенью' нынешнего года прохо
дил областной слет юннатов. На 
нем было много интересного, за
поминающегося. И все-таки это 
было не то, что раньше, три-четы- 

' ре года назад. Тогда нередко ка- 
кой-Ш1будь мальчишка-юннат, 
вьшдя\на трибуну, решительно за
талкивая в карман бумажку, с го
товой ретью и начинал изъяснять
ся без оопаргалки, вдохновенно, 
свободно. Ребята с ним спорили. 
Словесная перестрелка вылива
лась в основанный на примерах из 
н;изнп разговор о тонкостях агро
номии, фенолагии...

На сей раз все было устроено 
празднично, торжественно, но тра
диционный ко;юрит слета (жар
кие дискуссии, непринужденность 
встречи, деловой тон) улетучился. 
Отчего?

В основном потому, что юные 
натуралисты лишены в последнее 
время широкого поля деятельно
сти. Почты во всех сельских шко
лах ликвидированы производст- 
венно-учендаеские бригады — 
основная организационная форма 
общественно', полезного - труда 
школьников,. форма связи школы 
с ;кизныо. •

Хозяйства всегда давали отлич
ную оценку ученическому труду. 
Со школьных пектаров часто со
бирался ypomaif, в 2— 3 раза пре- 
вь1шав1пий тот,. который ' полу
чали с обычных: площадей. Ребя
та . зримо деманстриро1вали куль
туру земледелия, старательность 
и усердие истых любителей. земли. 
Они выпытывали у природы ее 
секреты, составляли подробные 
квалифицированные полевые жур
налы, вели фенологические наблю
дения, применяли в сво(Ш прак
тике все новое в агрономии, био- 
.чогии, приучались уважать труд 
хлебороба, садовода. Нередко они 
ш.пи после окончания школы по 
пути .этих древнейших почетных 
профессий...

В 1964 году производственно- 
•учеиическая бригада Шегарской 
средней школы заняла первое 
место в области во всероссийском 
конкурсе по постановке опытниче
ской работы в полевых условиях. 
Опыты проводились по заданию 
Нарымской селекционной станции 
и профессора доктора биологиче
ских наук И. Ф. Тюменцева. Пере
до мной груда дневников, написан
ных школьниками, которые рас
сказывают о проведенных опытах. 
В каждой любовно выведенной 
строчке чувствуется большая 
тяга ребят к натуралистическим 
знаниям, к постижению агроно
мических тонкостей. Таких дневни
ков у учащихся Шегарской шко- 
■лы 1 4 ' — на канщую культуру, 
которую они выращивали.

Можно без конца говорить о 
том, как увлекала, заинтересовы
вала ребят работа в производст
венно-ученической бригаде. Все 
это было. И прошло...

В 1966 году количество часов 
на производственное обучение бы
ло сокращено. Многие дирек
тора школ поняли это как пол
ную ликвидацию производственно
ученических бригад и постарались 
оперативно разделаться с ними; 
к чему лишние хлопоты? На сего
дня лишь в шести школах облас
ти существуют бригады.

■учащиеся встретили «перево
рот» с явным неудово.чьствием. 
Они без ведома педколлектива и 
директора школы продолжают ра
ботать в колхозах и совхозах.

Руководство хозяйств с охотой 
берет их, но ребята в колхозной 
бригаде используются как подсоб
ная сила. Труд их стал разбро-, 
санным, нецелеустремленным, его 
воспитательный момент совершен
но .забыт или до обидного прини
жен.

Летом мне довелось быть в 
Ставрополе на российском сове
щании, посвященном работе про
изводственных ученических бригад. 
В большинстве школ Ставрополь
ского края бригады сохранились 
и успешно развиваются. О'ни. за
няты в по.ле, проводят исследо
вания в химлабораториях. Стар
шеклассники шефствуют над ма
лышами, приучают их к посиль
ному труду. Руководит бригадой 
один человек — завуч по произ
водственному обучению...

«А  у нас нет такого завуча»,— 
любят повторять многие директора 
школ Томской области. Но это не 
оправдание. Министерством про
свещения РСФСР и областным от
делом народного образования шко
лам, где имеется соответствую
щая материально-техническая ба
за, дано право оставлять завуча 

.по прризводст'венному обучению и 
создавать бригады.

В Шегарской средней школе от 
производственной ученической 
бригады, осталась былая слава, хо
тя здесь имеются все условия для 
работы. Есть техника (трактор, ав
томашина, прицепной инвентарь). 
Руководство колхоза «Гигант» 
с удовольствием оказало бы со 
своей стороны - помощь ребятам, 
выделило , бы . землю. Такие же 
предпосылки для объединения 
ребят в бригады в Новиковской 
школе (Асииовский район), в Пер
вомайской, КриБОшеинской, Мол- 
чановской и многих других. На 
прошедшем слете только предста
вители трех школ говорили о рабо
те бригад.

Может, все внимание директора 
школ и педколлективы перенесли 
на пришкольные участки? Ничуть 
не бывало. Состояние пришколь
ных участков вызывает серьез-. 
ную тревогу, .

А  что касается областного цент
ра, то можно без преувеличения 
сказать, что в Томске пришколь
ные участки захирели. Ни один 
из них не отвечает требованиям, 
изложенным в положении об уча
стке, хотя город имеет по сравне
нию с селом немалые преимущест
ва. Здесь рядом университет, пед
институт, и ученые не откажутся 
помочь школам консультациями, 
посадочным материало.м.

Как показали итоги смотра 
пришкольных участков, который 
провел городской отдел народного 
образования, в школах Томска не 
ведутся опыты с растениями да
же те, что предусмотрены обяза- 
те.чьной программой по биологии. 
В школах №№ 8, 48, 1, 5 имеются 
теплицы, но зимой никакой рабо
ты в них нет. Да и летом в теп
лицах малый ассортимент расте
ний, недостаточно проводится 
опытов. В 8-й школе (.директор 
И. М. Лютаев) теплицу отстроили 
10 лет назад. Но до сих пор (!) 
она не застеклена.

Эти факты убедительно говорят 
о том, что городской и районные 
отделы народного образования ма
ло спрашивают с директоров школ 
за работу учащихся на пришколь
ных участках.

А. СВАРОВСКАЯ, 
директор станции юннатов.

СПОРТ

НА РАВНЫХ С ЧЕМПИОНАМИ
ЛОНДОН, 7 декабря. (ТАСС). В товарищеском матче фут

болисты сборной СССР в среду поздно вечером сыграли вничью 
с чемпионами мира — спортсменами сборной Англии — 2:2 
(2 : 1) .

Счет на 23-й минуте открыл Болл. Затем два метких удара 
Численно на 41-й и 43-н минутах достигли цели. Кстати, высту
пая в 12 матчах этого года за сборную страны. Численно забил 
9 мячей. Только за семнадцать минут до финального свистка 
чемпионы мира ушли от поражения. Второй ответный гол npoj- 
вел Питерс. Отлично защищал ворота советской сборной Юрий 
Пшеничников.

Впервые после финального матча чемпионата мира 1966 года 
100-тысячный стадион «'Уэмбли» был заполнен до отказа.

Команды выступали в таких составах: сборная Англии —
Бэнкс. Ноулз, Сэдлер, Мур, Уилсон, Маллери, Бобби, Чарль
тон, Питерс, Болл, Хант, Херст; сборная СССР ■— Пшенични
ков, Аничкин, Шестернев, Хурцилава. Истомин, Воронин, Са
бо, Малофеев, Численно, Банишевский, Стрельцов.

Матч судил Рудольф Крейтлейн (ФРГ).

ПОГОДА

Как хорошо после трудового дня пройтись на лы
жах по лесу, вдохнуть полной грудью морозный 
воздух, увидеть и почувствовать красоту русской 
зимы. Сотни истинных любителей природы и лыж
ного спорта проводят свой выходной день в лесу.

Девушки, которых вы видите на снимке, — работни
цы завода «Сибэлектромотор» (слева направо): 
Г. Руденко, Г. Белоусова, Г. Банщикова, Т. Долгих, 
Г. Бредихина. Они умеют отлично трудиться и хо
рошо отдыхать. Фото в. Ефименко.

8 декабря по Томской области ожидается облачная, с прояс
нениями погода, местами снег, ветер юго-западный, 5— 10 мет
ров в секунду, температура днем 2— 7 градусов мороза.

По г. Томску — облачная, с прояснениями погода, слабый 
снег, ветер юго-западный, 5— 10 метров в секунду, температу
ра днем 4— 6 градусов мороза.

9— 10 декабря — облачная погода, с прояснениями, слабый 
снег,, метель, ветер юго-западный,-7— 12 метров в секунду, 
температура ночью 10 — 15 градусов, по северным районам — 
15— 20 градусов, днем — 4— 9 градусов мороза.

Т А Н Т А Л О  В Ы Е Р В
с  давних пор мы привыкли говорить _о храбреце как о чело

веке с «железными нервами». Недавно' этот неоколько стер
шийся языковый штамп приобрел реальное содержание.

Советский ученый, член-корреспондеят Академии медицин
ских наук СССР, действительный член Международной ассо
циации хирургов Борис Огнев и инженер Василий Гудов впер
вые теоретически обосновали замену человеческого нервного 
ствола метал,личеоким.н протезами. Это подтвердили клиниче
ские наблюдения.

Корреспондент Агентства печати Новости попросил профес
сора Огнева ответить на несколько вопросов. ■

— Борис Владимирович, 
расскажите, пожалуйста, о ра. 
боте, которая предшествовала 
первой операции на человеке.

— На кафедре топографиче
ской анатомии и оперативной 
хирургии Центрального инсти
тута усовершенствования вра
чей в течение ряда лет прово
дили экопери-менты по замене 
части поврежденных нервов 
проволочными протезами из 
тантала, платины, золота, воль
фрама. В большинстве случа
ев все же применялись плати
новые и таяталовые проводни
ки. В результате сотен опытов, 
проведенных на животных, бы. 
ло установлено, что даже круп

ные нервные стволы, например 
лицевой у собаки, можно ча
стично заменить металлом с 
по.лным восстановлением функ
ции этого нерва. Такая работа 
проводилась кандидатом меди
цинских наук Зинаидой Ску- 
дарновой.

Лишь после этого в клинике 
заслуженного деятеля науки 
академика Бориса Преображен
ского доктор Людмила Беляко
ва прооперировала двадцать во
семь больных с поражением ли
цевого нерва.

Лицевой нерв был выбран 
еще и потому, что он, пожалуй, 
чаще других страдает при трав
мах черепа, ранениях мягких

тканей лица и различных вое- 
палительных заболеваниях. 
Восстанавливается од во мно
гих случаях крайне медленно и 
неполно.

Из двадцати восьми больных 
у 23 после вживания протеза 
ф^шкцин этого нерва полностью 
восстановились.

Эти операции дают основа
ние продолжать работу на це- 
ло.м ряде нервов: нижнегортан
ном, брюшной полости и дру
гих.

— Что представляет собой 
сама операция, как соединяет
ся металл с живым человече
ским нервом?

— Операции преследуют 
пластические цели, восстанав
ливают функции лицевой мими. 
ческой мускулатуры. Поражен, 
ную часть нерва удаляют и 
в.место нее ставят металличе
ский протез. Его вводят в цен
тральную часть нерва, и он 
проводит биотоки только от тех 
нервных волокон, с которыми 
получает контакт. В зависимо
сти от диаметра нерва мы ста-

l l■■ lllllll1TII"lnrШ

вим различное количество та
ких электродов. В будущем 
думаем при.менить уже создан
ные многожильные, многопро
водниковые протезы, чтобы 
иметь возможность пропустить 
больше биотоков из централь
ного в периферический конец.

Протезирование пересечен
ного нерва, замена части его 
металлом — совершенно но
вая область. Поэтому для соз
дания протеза была организова
на врачебно-инженерная груп
па. Исследования проводились 
на кафедре и на некоторых за
водах.

Металл сердечника микро- 
элентрода и его изоляция дол
жны быть нетоксичными ' для 
живой ткани, противостоять 
воздействию влаги, щелочи и 
кислот' живого организма при 
длительном йребывании в нем. 
Электрод должен быть по сво
им качествам близким к эла
стичности и удельному элек
тросопротивлению нерва, хоро
шо вживаться в ткань и выдер
живать длительную стерилиза

цию. Мы остано.вились на тан
тале, который химически устой
чив, не разрушает живую 
ткань, прочнее и дешевле пла
тины.

Сами протезы представляют 
собой танталовую проволочку 
длиной от одного до четырех 
сантиметров. Их диаметр — от 
тридцати до ста пятидесяти ми
кронов. Длину и диаметр мик
роэлектрода - протеза опреде
лили во время экспериментов 
над животными. Был решен 
вопрос и о длине кончика элек
трода, его заточке, способе вве
дения в нервный ствол в зави
симости от его диаметра. Как 
видите, даже с технической 
точки зрения такая операция 
выглядит максимально «отто
ченной».

(АПН).

Зам. редактора 
И. А. МИЗГИРЕВ.

Н У Ж Е Н  В Р А Ч
В хорошую погоду в 

местах массового ката
ния на лыжах скапли
вается иногда до не
скольких тысяч человек. 
Может случиться вся
кое: вывихнул человек 
ногу, налетел, спуска
ясь с горы, на дерево 
или просто почувствовал 
себя плохо. Во всех этих 
случаях необходим врач. 
До городской «скорой 
помощи» далеко. Орга
нам здравоохранения 
следует подумать над 
тем, чтобы организовать 
в субботу и воскресенье 
в местах массового заго
родного отдыха трудя
щихся дежурство меди
цинских работников.

Л. А Н Д ЕЛ Ь,

' ш

J 4 ,

Добрым словом отзываются в коллективе 
завода объединения предприятий строитель
ных материалов о поваре. Галине Ахматшиной.
На кухне она управляется одна, ко времени 
всегда успевает приготовить первое, второе и 
третье блюда. Рабочие в шутку говорят, что | 
если бы кто-нибудь задумал сосчитать 
все сердечные спасибо, сказанные Га
ле за вкусно приготовленные блюда, — их 
набралось бы так много, что считать пришлось 
бы счетной машине.

Фото В. Ефименко.

СУДЕБНЫЙ ПРОЦЕСС В ГАТЧИНЕ
ГАТЧИНА (Ленин

градская область), 6 
декабря. (Спец. корр. 
ТАСС). Сегодня в го
роде вновь ■ у всех на 
устах имена 25 героев 
Гатчинского комсо
мольского подполья, 

расстрелянных фаши
стами летом 1942 года 
в парне «Сильвия».

В местном Доме 
культуры начался от
крытый судебный про
цесс над предательни
цей В. Воронцовой, 
выдавшей ■ молодых 
патриотов в руки 
гитлеровских палачей. 
Дело рассматривает 
Ленинградский област
ной суд.

Воронцова на след
ствии опознала' по фо
тографии фашиста, 
который отдал приказ 
о казни комсомольцев- 
подпольщиков. Это — 
штурмбаннфюрер СС 
(гестапо) Рудольф 
Зейдель, поселивший
ся после войны в ФРГ.

Именно под руковод
ством Зейделя Ворон
цова «работала» се

кретным агентом и ос
ведомителем фашист
ских карателей. Осно
ванием для ее при
влечения к уголовной 
ответственности послу
жило подписанное Зей- 
делем 1 июля 1942 го
да «спецсообщение» о 
расстреле юных совет
ских патриотов. В 
этом сохранившемся 
до нашего времени до
кументе Воронцова на
звана как человек, вы
давший героев.

Подсудимая сооб
щила следствию, что 
согласилась сотрудни
чать с немцами после 
того, как оказалась в 
руках жандармерии, 
арестовавшей ее за 
краж5'.

В одном из этих до
кументов сообщается,

, что арестованные уча
стники комсомольско
го подполья «органи
зовали две группы, ко
торые 27.6.42 должны 
бы.лн объединиться, 
чтобы 28.6 в 13 часов 
направиться к Волхов
скому котлу... для

присоединения к друго
му партизанскому от
ряду. Одной группой 
руководил Сергей Сте
панов, второй — Шу
ра Дрынкина».

Гестаповцам уда
лось дознаться, что 
схваченная вместе с 
другими юными патри
отами Надя Федорова, 
«работавшая послед
нее время в коменда
туре немецких летчи
ков, имела постоянную 
связь с Ленинградом».

‘Какой именно была 
эта связь молодежного 
подполья с блокиро
ванным городом на Не
ве, немцы так и не уз
нали: двадцатилетняя 

героиня, «несмотря на 
длительные допросы, 
очные ставки и пере
крестные допросы, на
стойчиво молчала», 
предпочтя смерть пре
дательству.

Воронцова, как вы
яснило следствие, не 
ограничила свой фаши
стский «послужной 
список» предательст
вом гатчинских комсо-

ТОМСКИИ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

8 декабря —  «Щ и т  и меч».
9 декабря —  «Тр е ть я  сестра». 
Начало спектаклей — в 19 час.

30 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Следствие про
должается» —  9. 10-45, 12-30,
14- 15, 16. 17-45. 19-30, 21-15.
Малый зал —  «Сем ь нот в ти
ш ине » — 9-30. 11-15, 13. 14-45,
16-ЗП. 18^15; 20. 21-45. Журнал
«Р ож дени е ж анр а».
Зал кинохроники —  «Е с л и  дорог 
тебе твой дом» —  9, 11-15, 13-30,
15- 45, 18. 20-15. 22-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «С ле дств и е  п р о 
до лж а е тся» — 9. 10-45. 12-30,
14 15, 16, 17-45. 19 30. 21-15. 
Зеленый зал —  «С ле дств и е  про
до лж а е тся» — '11-15. 13, 14-45.
16- 30. 18-15, 20. 21-45.
Для детей — «И сто р и я  золотой 
ту ф е ль к и ». —  9-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал —■ «С ле дств и е  про
до лж а е тся» —  9-20, 11, 12-40,
14-20, 16. 17-40. 19-20. 21, 22-35. 
М алы й зал —  «И гр а  без пр а в и л»
— 9-40, 11-30, 13-20, 15-10, 17,
18-50, 20-40, 22-30.

«ПИОНЕР»
«В а сили са П рекрасная» — 9-40,
11-20, 13. 14-40. «Те н и  над Н отр- 
Дам» (две серии) — 18-20. 21-10.
«К а к  вас теперь называть?» —  
16-10.

«СИБИРЯК»
«В о йна и м ир» (третья серия) — 
9-30 11-15, 13, 14-45, 16-30, 18-15,
20. 21-45.

I  КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Е с л и  дорог тебе твой дом » —  15,

= IV 19, 21.
i  дом КУЛЬТУРЫ
I  ЭНЕРГЕТИКОВ
S  «М аш енька и медведь» —  17-10.
S  «В е ли к и й  перелом » — 18-20, 20-10.
5 На удлиненном сеансе демонстри-
Е руется фильм «М ы  и со лнц е».
§ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
i  П Я Т Н И Ц А , 8 декабря
=  18.30. Говорит и показывает «0 2 ».
5 19.00. Короткометражные фильмы 
S  «Анетта» и «Зонтик». 19.40. «Я  славил 
Н лирою  послуш ной преданья темной 
S  ста р и н ы ...» (К 125-летию со дня перво- 
5 го представления оперы Глинки «Рус- 
= лан и Людмила»), 20.10. «Сибирь на 
5 экране». 20.20. Новости. 20.40. Спок- 
Е такль Ленинградского телевидения по 
S пьесе испанского поэта Гарсиа Лорки 
я  «Кровавая свадьба». Детям до 16 лет 
5 смотреть не разрешается.

мольцев. В провока
ционных целях ее под
саживали в камеры к 
арестованным патрио- = ВЕЧЕРНЯЯ (СМЕННАЯ) СРЕД- 
там. Когда под удара- = НЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬ- 

= ПАЯ Ш КОЛА № 3 
I  ПРОИЗВОДИТ
i  дополнительный набор учащихся 
= в 8— 10-е классы, в ускоренные 
= группы первых-пятых семестров и 
= на заочное отделение, 

шись ь Вильнюсе, она, | Прием заявлений' ежедневно, 
I  кроме воскресенья.
= Занятия начнутся с 11 января 
= 1968 года.
= Адрес школы: г. Томск, улица 
= Гагарина,- 27.

ми Советской Армии 
гитлеровские полчища 
покатились от.степ .Ле
нинграда на. запад, Во
ронцова бежала вме
сте, с ними. Обосновав-

как отмечено в обви
нительном . .заключе
нии, «по . собственной 
инициативе восстано

вила. преетупную связь 
с немецкими каратель
ными организациями и 
продолжала преда
тельскую деятель
ность вплоть до изгна
ния оккупантов из 
Литвы». После войны 
Воронцова неодно
кратно судилась за во
ровство. Ее нашли в 
одной из исправитель
но-трудовых колоний, 
где она отбывала, оче- 

■ редкое наказание 
шестому послевоенно
му судебному приго
вору.

i  'Управлению охраны обществен- 
i  него порядка Томского облисполко- 
= ма требуются на сержантские 
= должности мужчины (с семилет- 
= ним образованием), постоянно про- 
= живающиё и. прописанные в городе. 
= Обращаться; г. Томск-П, улица 
S Пушкина, '48, к инспектору по кад- 
= рам.

1 Томскому политехническому ин- 
= ституту на постоянную работу тре- 

JJQ = буются: экономист, старший бух- 
= галтер и бухгалтеры.
= Обращаться: г. Томск, про-
= спект имени Ленина, 30, ком. 
= 101, к главному бухгалтеру.

3— 3

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
им. С. М. Кирова

объявляет, что в среду, 20 декабря 1967 г., в 15 час. 30 мин., 
в аудитории № 111 геологоразведочного корпуса института, на 
заседании межвузовского совета по присуждению ученых степе
ней по горным, геолого-минералогическим и географическим 
наукам при Томском политехническом институте состоится

ЗАЩ И ТА ДИССЕРТАЦИЙ,

представленных иа соискание ученой степени кандидата гео
лого-минералогических наук, Гореловым Г. Ф. на тему: «Стра
тиграфия докембрия и нижнего палеозоя северо-западной части 
Кузнецкого Алатау», Свирщевскнм В. К. на тему: «Исследова
ние и создание механизма для отбора кернов из стенок глубо
ких скважин».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута. ■ ,

томский ИНЖЕНЕРНО СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
на семимесячные курсы по подготовке к вступительным 

экзаменам
в институт в 1968 году:
Для зачисления необходимо представить; заявление на имя 

ректора института, справку с места работы, документ о сред
нем образовании (в подлиннике).

Начало занятий — с 1 декабря 1967 г.
Занятия будут проводиться 3 раза в неделю, с 19 до 22 час.

' 30 мин.
Плата за весь период обучения вносится одно1временно с 

подачей заявления.
Документы принимаются ежедневно, кроме среды и субботы, 

с 15 до ,20 час., в учебной части института по адресу: 
г. Томск-3, переулок Макушша, 7, комната № 209.

О

томский
п о л и т е х н и ч е с к и й  

ИНСТИТУТ 
им. с. М. Кирова

'объявляет, что во вторник, 19 
д^{{3бря 1967 г., в 15 час. 30 мин.» 
в аудитории № 228 10-го корпуса 
инс1'итута, на заседании совета по 
присуждению ученых степеней со
стоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание 

ученой степени кандидата техниче
ских наук, Кривчиком В. Я. на те
му: «К  вопросу повышения эффек
тивности контроля проникающими 
излучениями способами дополни
тельной обработки дефектоскопи
ческого изображения».

С диссертацией можно ознако
миться в читальном зале институ
та.

Томское пассажирское пред
приятие № 2 доводит до сведения 
населения города о том, что с 24 
ноября автобусы по маршруту 
№  119 Томс.к-П — аэропорт ра
ботают по новому расписанию с 
интервалом движения 14 минут со 
всеми городскими и пригородны
ми остановками: переулок «Путе
вой», «14-я школа», «Детская по
ликлиника», «Телецентр», «Белое 
озеро», «Улица Макушина», «Сов- 
партшкольный», «Площадь имени 
Ленина», «Почтамт», «Площадь 
Революции», «Госуниверситет». 
«Политехнический институт».
«Агентство аэропорта», «Улица 
Дзержинского», «Предвокзаль- 
ная»,, «Томск-1» и другими.

Томскому драматическому те
атру на постоянную работу требу
ются: рабочие сцены, столяры, би
летер.

Обращаться: г. Томск, пер. На- 
хановича, 4, в часы занятий.

Редакции газеты «Красное зна
мя» требуется бухгалтер-кассир.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект им. Ленина, 66, комната
№  1.

Томская:экспедиция '-проектного 
института «Сибгипросельхозстрой» 

ПРИГЛАШ АЕТ
на временную работу для со

ставления новых сметных цен и 
расценок в строительстве опытных 
сметчиков, а также пенсионеров, 
знающих сметноэ дело, с .сохране
нием размера пенсии до шести ме
сяцев.

Обращаться по адресу; Томск-32, 
пер. Батенькова, 1, телефон 
№ 2-46-67.

3 — 1

МЕНЯЮ однокомнатную благо
устроенную квартиру в г. Новокуз
нецке на равноценную или благо
устроенную комнату в г. Томске.

Обращаться: улица Учебная, 18, 
кв. 11, к Кузьминым. Телефон 
№ 4-26-82.

Н аш  а д р е с  
и телеф оны

Адрес редакции: проспект им. 
Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря —  
2-31-19, секретариата —  2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23; пропаганды —  2-47-45,
промышленности, иефтегеологии 
и транспорта —  2-37-75, строи
тельства и леса —  2-37-75, сель
скохозяйственного —  2-37-39, нау
ки и школ —  2-42-46, советского 
строительства и быта —  2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети —  
2-37-38 и 2-31-47, информации —  
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений —  2-37-36, стенографист
ки —  2-52-02.

■7̂

г. Томск, типография № 2
«Красное знамя».
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